

Primer simulacro inclusivo en la región genera balance positivo

Evaluado por ONG Inclusiva en coordinación con Fundación Teletón, programa es financiado por el Gore. Participaron personas con discapacidad, cuidadores y profesionales Teletón. Actividad se realizó en la avenida Francia, Valparaíso.

Guillermo Ávila Nieves
 La Estrella de Valparaíso

El trayecto, de cinco extensas cuadras de mar a cerro a lo largo de avenida Francia, resulta inédito. Contra el tiempo y la adrenalina a tope, el simulacro inclusivo ante una emergencia debe resultar óptimo al cronómetro desde su partida en el Instituto Teletón hasta el punto de meta: el anhelado y futuro sitio donde se levantará el nuevo edificio de la Fundación.

La cifra de 70 personas proyectadas al recorrido, se queda corta. Son más. "Vine con ganas de participar, pero mi hijo no. Me di cuenta que tenía que buscar un lugar seguro para ambos en el camino... una plaza, allí donde nada nos podría caer", comenta aún agitada Dayana Fierro, madre cuidadora. "Soy autista. Hicimos el recorrido en un lugar desconocido para nosotros. Preguntar te conlleva tiempo".

A su lado, su hijo Amir de ocho años de edad es un niño con autismo. Además tiene los trastornos de apraxia del habla y TDAH o déficit de atención con hiperactividad. Sonríe. Su madre igual. Ambos vienen de la comuna de Algarrobo. "Fue una experiencia que me despertó. Lo mismo para Amir. Estuvo excelente", dice la madre.

En la Región de Valparaíso habitan aproximadamente 363.180 personas con discapacidad. De acuerdo al Gobierno del Japón - que aquí en Teletón marcan presencia-, las personas con discapacidad tienen entre dos a cuatro veces más posibilidades de morir durante un desastre. "Salvar la vida de personas con discapacidad es fundamental": así lo dice Carlos Kaiser, expaciente de Teletón y director eje-



FOTOS: FUNDACIÓN TELETÓN

SE BUSCA MEDIR LOS IMPACTOS Y EVALUAR LA CAPACIDAD DE RESPUESTA ANTE EMERGENCIAS, INCLUYENDO VARIABLE DE DISCAPACIDAD.

cutivo de ONG Inclusiva, mientras se toma fotos junto a Dayana y Amir.

PROGRAMA Y ENTIDADES

"La idea surge cuando ONG Inclusiva presentó al Gore la propuesta para realizar un programa que tratase discapacidad y emergencia que recibió el apoyo financiero para su ejecución. Es un programa de 24 meses que tiene varios productos", entre esos, este simulacro que Carlos Kaiser lo califica de "experiencia muy exitosa de impacto regional y que va a ser también de impacto mundial". Uno que se logró con la participación de múltiples entidades.

Y es que ayer pasadas las 11 de la mañana, tuvo lugar un simulacro inclusivo de terremoto y tsunami, que incorpora la variable de movilidad reducida con un fin: evaluar la capacidad de respuesta y la integración de las personas precisamente con movilidad reducida en situa-



AUTORIDADES EN EL TERRENO DE NUEVO EDIFICIO TELETÓN.

ciones de emergencia.

Esto en el contexto del programa "Capacitación Planes de Gestión Inclusiva del Riesgo de Desastres y Discapacidad", iniciativa financiada por el Gobierno Regional de Valparaíso y ejecutada por la ONG Inclusiva en colaboración con Fundación Teletón.

Dalila Salgado, directora del Instituto Teletón Valparaíso, analiza: "Debemos estar preparados ante un eventual desastre de este tipo. Es importante que

nuestros pacientes y funcionarios tengan todas las herramientas para actuar correctamente ante una situación de emergencia".

Acerca del balance y el tiempo registrado, afirma que "es positivo, pero muy inicial. Estamos todavía dentro de los tiempos". Y agrega: "Vendrán muchos estudios sobre esto. Fue un proceso limpio, ordenado y con mucha tranquilidad. Estamos muy satisfechos".

Carla Meyer, directora de Dirección de Desarrollo

Comunitario de la alcaldía porteña, valora que el municipio "se puso a disposición de la ejecución de este proyecto. La presencia de autoridades muestra el interés para que Valparaíso se transforme en un lugar más inclusivo. La idea es replicar este tipo de iniciativas en otros lugares".

Carla Marín, encargada de Gestión de Riesgo del Desastre de la Delegación Presidencial Regional, destaca la coordinación entre autoridades. "Esto es un

NUEVO TERRENO

Para la buena ejecución de la instancia, se establecieron alianzas de apoyo técnico con instituciones públicas y Bomberos. Así, tras el simulacro, diversas autoridades y participantes se reunieron sobre el terreno donde estará el nuevo Instituto Teletón de Valparaíso: en principio se anunció que tendrá unos 5.100 m² lo que permitirá mejorar la calidad de atención de los más de 3.700 pacientes y familias de la región que se atienden en el centro de rehabilitación. Además se estima que contará con mejores espacios, nuevas áreas de atención y una multicancha cubierta para la práctica de actividad física y deporte adaptado.

puntapié, un inicio. La idea de un simulacro es sacar datos técnicos y generar una evaluación responsable para mejorar".

Sobre un estimado de participantes, Marín revela: "Teníamos presupuestado una capacidad de 200 pacientes. Ahora, se mide por cantidad de pacientes en las calles. Por eso teníamos drones. Fue una evacuación muy tranquila".

Contenta por los resultados, Javiera Guarda, jefa de la división social y humano del Gore Valparaíso, resalta "la coordinación entre distintas instituciones locales, regionales y nacionales para este simulacro. La participación del Instituto Teletón y de la Municipalidad de Algarrobo ha sido muy relevante para que pacientes puedan tener la experiencia de evacuar", además de generar ciudades más inclusivas para incorporar protocolos de emergencia. Eso mientras Dayana y Amir suben al bus expectantes y alegres rumbo a casa. 🚗